

Investigar en "el campo": experiencias de abordajes multidisciplinares en el espacio rural y periurbano argentino



Investigar en "el campo": experiencias de abordajes multidisciplinares en el espacio rural y periurbano argentino

María Laura Freyre Juan Manuel Barri Cecilia Pernasetti (Eds.)



Investigar en el campo: experiencias de abordajes multidisciplinares en el espacio rural y periurbano argentino /María Laura Freyre...[et al.]; editado por María Laura Freyre; Juan Manuel Barri; Cecilia Pernasetti. - 1a ed. - Córdoba: Universidad Nacional de Córdoba. Facultad de Filosofía y Humanidades, 2023.

Libro digital, PDF

Archivo Digital: descarga y online ISBN 978-950-33-1739-6

1. Antropología. 2. Etnografía. 3. Ambiente Rural. I. Freyre, María Laura, ed. II. Barri, Juan Manuel, ed. III. Pernasetti, Cecilia, ed.

CDD 301.072



Diseño de portadas: Manuel Coll y María Bella **Diagramación:** María Bella



Prácticas de producción, circulación y consumo de alimentos y plantas medicinales en situaciones de resistencia y subalternidad.

Breve presentación del grupo y de los textos

Nuestro equipo se conformó inicialmente en 2016 como grupo de estudio sobre Antropología de la Alimentación a iniciativa de algunxs estudiantes de las Licenciaturas de Antropología y Biología; posteriormente nos incorporamos al Centro de Investigaciones de la Facultad de Filosofía y Humanidades (CIFFyH) con un proyecto de investigación y en el año 2018 obtuvimos financiamiento de la Secretaría de Ciencia y Técnica de dicha facultad. Esto permitió la consolidación y complejización del trabajo que ya veníamos realizando. El proyecto reúne investigaciones en el marco de tesinas de grado y tesis de posgrado, de Prácticas Pre-profesionales Supervisadas (PPS) y de Proyectos de Extensión, que ponen el foco en las prácticas de producción, circulación, preparación y/o consumo de alimentos y plantas medicinales, que llevan a cabo grupos sociales diversos que sin embargo tienen en común una particular condición de subalternidad dentro del sistema hegemónico de alimentación y salud. Desde el inicio, el equipo de trabajo tuvo un carácter interdisciplinario, ya que se conformó por docentes y estudiantes de grado y posgrado de Antropología y Biología. Este carácter se amplió y profundizó en 2019 con la incorporación de dos Licenciadas en Nutrición.

El hecho de que lxs integrantes del equipo desarrollan actividades propias de la investigación, la extensión y las prácticas profesionales supervisadas, provocó que las reflexiones grupales siempre estuvieran atravesadas por la necesidad de indagar sobre las especificidades y las zonas comunes de estas actividades, de tal modo que las mismas se enriquecieron mutuamente y las fronteras entre ellas se volvieron más porosas. En términos generales, como equipo nos proponemos describir y comprender los modos de hacer y de producir sentidos y saberes sobre prácticas siempre complejas de producción, circulación y consumo de alimentos y plantas medicinales, para lo cual buscamos: a. Explorar y profundizar en análisis y debates producidos por las ciencias sociales, sobre la cuestión del carácter de prácticas o estrategias "de resistencia" entre grupos subalternos tanto rurales como urbanos; b. Indagar sobre las correspondencias entre las

perspectivas etnográficas e históricas para construir categorías de análisis apropiadas para describir y explicar trayectorias tanto de sujetos sociales como de objetos materiales (alimentos, plantas) a lo largo del tiempo; c. Construir categorías de análisis que pongan en juego los saberes disciplinares que el grupo reúne y los saberes locales identificados en el trabajo de campo; d. Profundizar en la discusión y reflexión sobre problemáticas teórico-metodológicas involucradas en las experiencias etnográficas de Prácticas Profesionales Supervisadas, Extensión e Investigación. Todas las investigaciones tuvieron en común la perspectiva etnográfica como propuesta de investigación.

Las investigaciones desarrolladas tienen como ámbito zonas rurales o periurbanas de Córdoba, Catamarca y Salta, y en muchos casos ponen el foco en la cuestión de la *transmisión de saberes tradicionales* de comunidades de agricultores y ganaderos que habitan esas zonas. De allí la invitación a incorporarnos a un Programa de mayor alcance con otros grupos que indagan en problemáticas similares.

Sobre los textos

Se trata de escritos que retoman las discusiones del equipo y buscan plasmar la dinámica de estas discusiones, sustentada en la lectura de material bibliográfico y los informes y relatos de experiencias de investigación de lxs integrantes. En esa dinámica, aparecían nuevas preguntas, reformulaciones, sugerencias de bibliografías, y también resonancias con las investigaciones de los que en ese momento oficiaban la escucha.

Es así que, en términos generales, las contribuciones del equipo a este libro se pueden dividir en dos grandes grupos. Por un lado, textos que ponen a consideración resultados parciales de investigaciones realizadas en el marco de tesinas de grado y posgrado, que han sido defendidas o están en proceso de defensa. Se trata de trabajos que ofrecen información sistematizada de observaciones de campo, comparan datos y reflexiones producto de investigaciones relacionadas, o se detienen en antecedentes que han permitido avanzar hacia nuevas búsquedas o preguntas. Aquí se ubican los siguientes: "Etnografías comparadas desde territorios en transformación", de Carolina Lemme y Pamela Grisel Tello; "¿Para qué te vas a la curandera?" de Micaela Belén Crespo y Violeta Furlan; y "La hoja de coca, vigencia y estigma", de Liliana Vilte.

Otro grupo de textos parte de la necesidad de poner por escrito lo que se está viendo y procesando en trabajos de campo vigentes, y cómo ese trabajo pone en crisis algunas categorías y certezas e interpela la propia subjetividad de las investigadoras. Textos que invitan a ser confrontados más puntualmente con literatura específica, con nuevas revisiones de las notas de campo o con la continuidad del trabajo de campo. En este grupo se encuentran los siguientes: "Agroecología en primera persona", de Maribel Coseano y Cristina Mancini; "Experiencias y reflexiones en torno a la defensa del territorio y la recuperación de sabores del monte" de Valentina Saur Palmieri y Ana Cecilia Galasse Tulián y "Ni rurales ni urbanos. Fronteras móviles en la historia y la vida cotidiana en la pre-puna de Catamarca". de Cecilia Pernasetti Brizuela

Esperamos que la lectura de los textos provoque preguntas, reflexiones y entusiasmo para emprender nuevas investigaciones y nuevos modos de acercarse a comprender los temas y problemas que nos ocupan y preocupan.